



EL VOCERO RICHTER ADVIERTE DE ARREMETIDAS CONTRA LA GESTIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL

Evo busca construir **"una posibilidad electoral"** atacando al Gobierno

• El portavoz presidencial señaló que el expresidente mantiene una actitud de fijación y obsesión por el poder político.

P.3



DESBORDE DE RÍOS AFECTA A COBIJA, PALCA Y COLCHAK

Defensa Civil lleva 5,67 t de ayuda humanitaria a familias de Lipari

• Se iniciaron los trabajos de reconstrucción del acceso caminero en Mecapaca con una inversión que podría ascender a Bs 1 millón.

P.6-7

// FOTO: DEFENSA CIVIL

Comunican que los bonos en dólares del BCB estarán **libres del impuesto** a las transacciones

P.5



Bolívar y The Strongest igualan 4 a 4 en el clásico paceño

SUPLEMENTO DEPORTIVO

// FOTO: JORGE MAMANI

Evistas, camachistas y mesistas **traban 35 leyes** de salud y obras viales en el Legislativo

P.2

YPFB anuncia logística para la importación directa de combustible

P.4

Política



Disputas en la sesión de la Asamblea Legislativa Plurinacional.

// FOTO: APG

JERGES MERCADO DENUNCIÓ QUE NO SON SOLO SIETE PROYECTOS

Seguidores de Evo, Camacho y Mesa bloquean 35 leyes de salud, viales y otras en el Legislativo

Mañana se retomará la sesión en la Cámara de Diputados para tratar de aprobar las normas demandadas por las regiones para construir obras.

• Ahora El Pueblo

La megacoalición conformada por los seguidores de Evo Morales, Luis Fernando Camacho y Carlos Mesa no solo bloquea siete leyes de inversión, sino que traban también otros 35 proyectos para salud, obras viales y productivas para el desarrollo de las regiones, denunció el jefe de la bancada del MAS, Jerges Mercado.

“Vamos a hablar claro. El trasfondo de lo que pasa en el Legislativo es que ellos, primero, quieren tener un Tribunal Constitucional servil a Evo Morales para que lo habilite por quinta vez como presidente. Están poniendo por encima la angurria de poder del excompañero Evo, a quien

tanto se le defendió y apreció, pero hoy se comporta como la peor oposición”, reprochó el diputado en Bolivia TV.

El 2 de febrero se firmó un acuerdo bicameral entre las tres fuerzas políticas de la Asamblea Legislativa, además de los presidentes de ambas cámaras y de las comisiones para aprobar la ley de elecciones judiciales y los créditos bloqueados por opositores de derecha representados por Comunidad Ciudadana (CC), de Carlos Mesa, y Creemos, del gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho.

Según legisladores del oficialismo, este acuerdo pretende ser desconocido con intentos de sabotaje e interrupción de las sesiones, como pasó la semana pasada, cuando diputados de CC tomaron la tetera de la Cámara Baja con

insultos, lo que generó agresiones entre legisladores.

Parte del acuerdo establece la aprobación de la ley para la elección de autoridades judiciales, siete créditos que son de prioridad y demanda de las regiones, y los proyectos de la prórroga de magistrados y la suspensión de los plazos procesales.

Mercado detalló que de estos siete proyectos, el viernes, a pesar de que se trató de “boicotear la sesión”, se logró aprobar un crédito de \$us 170 millones para la construcción de la doble vía Caracollo-Colomi, que beneficiará a Cochabamba.

HAY MÁS PROYECTOS ESTANCADOS

Sin embargo existen otros 35 proyectos que también son para obras regionales que están “estancados”

por la “angurria” de poder de Evo Morales y por la derecha encabezada por Camacho y Mesa.

Entre los 35 proyectos parados en el Legislativo están leyes para obras, “por ejemplo, Warnes, Santa Cruz, aguarda la transferencia de tres terrenos para construir un hospital, la Casa Judicial y la universidad; Chuquisaca espera construir un parque urbano del Bicentenario; El Alto, en La Paz, espera un programa de puentes, entre otros”, apuntó Mercado en Bolivia TV.

TRATAN DE CAMBIAR LA AGENDA

Por su lado, la ministra de la Presidencia, María Nela Prada, denunció que legisladores evistas y de oposición tratan de cambiar la agenda legislativa bloqueando la

aprobación de proyectos de crédito por “ambiciones y angurria de poder”.

RETOMARÁN LA SESIÓN

Este martes en la tarde se espera que la Cámara de Diputados retome la sesión, luego de la actuación bochornosa del jueves y viernes. El objetivo es que se cumpla el acuerdo y aprobar los proyectos de ley que restan y que quedaron pendientes.

El jefe de la bancada del MAS comprometió que se hará lo “humanamente posible para aprobar estos créditos que demandan los municipios”.

Por su parte, el secretario de Comunicación de la CSUTCB, Efraín Mollo, advirtió de que ya no permitirán más “bloqueos” en el Legislativo.

35

PROYECTOS DE LEY
para salud, obras viales y productivas también están paralizados en la Asamblea Legislativa.



Política



El portavoz Jorge Richter en el set del programa 'Los hechos cuentan', de Bolivia TV.

// FOTO: JORGE MAMANI

La percepción negativa de Evo es del 80%

El portavoz del Gobierno, Jorge Richter, consideró que la percepción negativa del expresidente Evo Morales, en el país, alcanza un 80%.

“La no flexibilidad de esta exautoridad, el no comprender que su tiempo se ha ido alejando de lo que esta sociedad, producto del mismo Proceso de Cambio, quiere hoy en día, y de lo que necesitamos ser como Estado, lo está llevando a que los estudios de investigación en opinión pública lo sitúen en cerca del 80 por ciento en lo negativo”, reveló.

Richter indicó que existe una “persona empeñada en destruir”. “Destruir es la opción que han tomado ellos”, indicó en relación a las determinaciones del Movimiento Al Socialismo (MAS) afín a Morales.

Sostuvo que los ataques al Gobierno nacional tocan a miembros del presidente Luis Arce, como denuncias contra el hijo del mandatario, sin embargo, no pudieron probar sus denuncias. “Este es un *lawfare* nuevo, para un clima de judicializar, no al entorno familiar, sino afectar al Presidente del Estado”, señaló.

ATAQUES A LA GESTIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL

Richter: Morales busca una posibilidad electoral atacando al gobierno de Arce

El vocero presidencial Jorge Richter advirtió de que el expresidente mantiene una actitud de fijación y obsesión hacia el poder político.

• Paulo Cuiza

El vocero presidencial Jorge Richter consideró ayer que el exmandatario Evo Morales pretende “construir una posibilidad electoral” atacando a la gestión económica y social del gobierno del presidente Luis Arce.

El expresidente Evo Morales pretende “construir una posibilidad electoral” atacando la gestión de Gobierno y la gobernabilidad, en una actitud de “fijación y obsesión por el poder político” que contrasta con la percepción negativa que la sociedad tiene sobre su actitud y su tiempo político que ya no es el que sociedad espera, afirmó el vocero.

“Lo que está buscando (Morales) es atacar a la gestión económica, la gestión social, la tranquilidad y la gobernabi-

lidad del país, para construir una posibilidad electoral que hoy en día el Tribunal Constitucional le ha señalado que no va a ser posible”, explicó durante una entrevista en el programa *Los hechos cuentan*, de Bolivia TV, en un análisis sobre la actitud de Morales en su intento por posicionar una candidatura.

Un fallo del Tribunal Constitucional Plurinacional, en línea con la opinión consultiva de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte-IDH), estableció que la reelección indefinida no es un derecho humano, lo que afecta los intereses electorales de Morales, que se declaró candidato presidencial.

Desde el propio Gobierno se atribuyó el interés de los seguidores de Morales de exigir la renuncia de los prorrogados magistrados del Órgano Judicial y del control consti-

“

Lo que está buscando es atacar a la gestión económica, a la gestión social, a la tranquilidad y la gobernabilidad del país para construir una posibilidad electoral”.

Jorge Richter
Vocero presidencial

tucional, por falta de elección de nuevas autoridades, a una estrategia de generar oportunidades políticas para designar a nuevas autoridades con la intención de revertir el fallo que le es adverso.

Richter afirmó que la instrumentalización que hace el expresidente de algunos dirigentes para atacar al gobierno de Luis Arce es parte de toda esta maniobra de posicionar una postulación.

“Es la instructiva y la línea directa del expresidente Morales, que hace decir a unos y a otros lo que él políticamente necesita. Hace decir lo que él,

lo repito, políticamente necesita”, afirmó en alusión a las declaraciones de los dirigentes afines al expresidente de ataque a la actual administración.

Morales estuvo cerca de 14 años en el poder. En 2016, un referéndum le negó la posibilidad de volverse a postular, pero sus seguidores recurrieron a una demanda constitucional y lograron que se declare la repostulación indefinida como un “derecho humano”.

En octubre de 2019 postuló a la Presidencia, pero se suscitó la crisis que acabó con su dimisión y asilo en México. Retornó en noviembre de 2020.

2019

EVO MORALES VOLVIÓ a postular, sin embargo, se suscitó una crisis social y política que acabó con su dimisión.

Economía

LA ANH DEFINIÓ SIMPLIFICAR LOS TRÁMITES DE AUTORIZACIÓN

Gobierno socializa la logística para la importación directa de combustibles

La medida que incluye el convenio con los empresarios tendrá un triple impacto en la economía nacional. Varias empresas importan combustible.

// FOTOS: JORGE MAMANI



El ministro de Hidrocarburos, Franklin Molina, en entrevista con BTV.

• Jocelyn Chipana

El ministro de Hidrocarburos, Franklin Molina, anunció que mañana se socializará la logística de importación directa de combustible con empresarios y productores en oficinas de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB).

“Estamos coordinando para este martes 27 de febrero a las 15.00, en oficinas de YPFB, para hacer un encuentro de los proveedores internacionales, pero también los interesados para explicar toda la logística de importación, que incluye el transporte y la logística de distribu-

ción”, precisó Molina en una entrevista en Bolivia TV.

El ministro explicó que esta iniciativa forma parte del acuerdo entre el Gobierno y el empresariado que establece, precisamente, la agilización en la importación de diésel para empresas privadas destinado a consumo propio.

“Esta medida tendrá un triple impacto porque ayudará al sector privado a proveerse de un combustible con su actividad que sin duda es importante, luego se liberarán los costos de importación, que es una carga que afecta a la economía del país, y tendrá un efecto en la subvención de combustibles”, precisó Molina.

La autoridad detalló que en el país existen empresas y aso-

ciaciones que importan volúmenes importantes de combustible, como los sectores de la construcción, minería y agroindustriales.

“Son aproximadamente 1.500 consumidores que compran volúmenes importantes; en algunos casos se ha identificado que los usuarios de una empresa consumen alrededor de 16 millones de litros de diésel al año”, señaló.

Molina dijo que, como respuesta al acuerdo suscrito, se proyecta la simplificación de todo el procedimiento de importación directa.

“Hemos definido, con la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), agilizar y simplificar los procedimientos para la importación directa de combustibles, todo el tratamiento de autorizaciones que requiere realizar la ANH a los agentes que deseen importar combustibles”, señaló el ministro.

De acuerdo con el Presupuesto General del Estado 2024, el Gobierno destinó Bs 9.803 millones para la subvención de los hidrocarburos. Este monto busca generar estabilidad de precios y disminuir la afectación de la crisis económica que se vive en el mundo a causa de las guerras y el incremento en los intereses de las bancas.

DESTACAN LA ENTREGA DE TRES NUEVAS VARIEDADES

Exposoya 2024 reconoce el aporte de la semilla Munasqa en el desarrollo sojero

• Jocelyn Chipana

La Exposoya 2024, que se desarrolla en el municipio cruceño de Cuatro Cañadas, reconoció el potencial de la semilla Munasqa, un aporte de la biotecnología local. Se presentaron tres nuevas variedades para fortalecer la producción sojera.

“Munasqa celebra 19 años de siembra continua y se convierte en un símbolo del aporte de la biotecnología que ha sido posible gracias a la mejora genética para producir semilla local con soberanía”, señala la organización en una nota institucional.

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) informó que en esta 30° versión se instalaron más

de 120 stands de empresas dedicadas a la provisión de productos y servicios en tecnología foliar y de suelo.

Con la vista en la innovación tecnológica y el compromiso con la sostenibilidad, los líderes y productores sojeros reconocieron el aporte de la semilla Munasqa para el desarrollo del sector durante las últimas dos décadas.

Además se hizo la entrega de tres nuevas variedades de soya.

El presidente de Anapo, Fernando Romero, destacó que el evento tecnológico de este año marca el inicio de un nuevo capítulo para la soya en el país, con la entrega de la variedad Sojapar R49, que es el resultado de la alianza estratégica de la Asociación con el Instituto de Biotecnología (Inbio) y el Instituto Paraguayo de Tecnología Agraria (IPTA).

En tanto, la privada Multiplicadora del Oriente SRL (MDO) entregó sus variedades ICS6119RR e ICS7019RR.

Además, en la senda del impulso a la sostenibilidad mediante alianzas estratégicas, Anapo suscribió el convenio con la Fundación para la Promoción e Investigación de Productos Andinos (Proimpa), para fortalecer las actividades de control biológico en la producción agrícola.

“En un momento donde la escasez de dólares y la necesidad de aumentar las exportaciones son imperativos, la agricultura, especialmente la producción de soya y otros productos estratégicos, emerge como un pilar fundamental para el desarrollo económico y sostenible de Bolivia”, destacó.



// FOTO: ANAPO

La Exposoya 2024 conmemora el 50 aniversario de Anapo.

Economía

• Jocelyn Chipana

OPORTUNIDAD DE INVERSIÓN

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, informó que los bonos en dólares que emitirá el Banco Central de Bolivia (BCB) estarán libres del Impuesto a las Transacciones Financieras (ITF). Garantizan que es una inversión rentable y segura.

Gobierno anuncia que los bonos en dólares estarán libres del ITF

El Banco Central difundirá las características de estos documentos en los siguientes días. Esta emisión es parte del acuerdo con los privados.

“Es un producto que emitirá el Banco Central de Bolivia en términos de beneficios para los ahorristas e inversores que tengan moneda extranjera, y lo más importante es que es una inversión libre del impuesto a las transacciones Financieras (ITF)”, precisó el Ministro en una entrevista en Bolivia TV.

La emisión de bonos en moneda estadounidense forma parte de los 10 puntos que se suscribió en el acuerdo entre el gobierno del presidente Luis Arce y

Los bonos serán ofertados en moneda estadounidense.



// FOTO: RRSS



Marcelo Montenegro

EL GOBIERNO espera una captación de \$us 10.000 millones o más.



los representantes del empresariado boliviano.

El ITF tiene una alícuota fija de 0,30% y grava operaciones ejecutadas en moneda extranjera, como créditos y débitos en cuentas corrientes y cajas de ahorro abiertas en entidades reguladas.

No obstante, Montenegro afirmó que las características de estos bonos serán anunciadas en los siguientes días.

“El Banco Central de Bolivia ampliará esta información en los siguientes días. Está destinado para aquellos que tengan divisas en dólares

y quieran invertir de manera rentable y segura también en la misma moneda, puedan acceder a esta inversión”, agregó el titular de Economía y Finanzas Públicas.

El acuerdo con los empresarios comprende específicamente 10 medidas económi-

cas que pretenden subsanar la falta de dólares en el país.

“Para el Gobierno nacional este es un instrumento que será seguro, ágil y le permitirá al inversor tener un rendimiento adecuado y competitivo, eso es lo que se pretende”, dijo Montenegro.

// FOTO: ADUANA

EN LA RUTA VILLAZÓN-TARIJA

Incineran un camión con harina ilegal en medio del asedio de los contrabandistas

• Jocelyn Chipana

Las Fuerzas Armadas, en un operativo conjunto con la Aduana Nacional y la Policía Boliviana, incineraron un camión Volvo F12, tipo furgón, que contenía harina de contrabando, en la carretera que une Villazón con Tarija, debido a que grupos de choque intentaban rescatar el motorizado decomisado.

El gerente regional de la Aduana Tarija, Carlos Vilar, informó que la quema del camión se ejecutó en la comunidad Ckochas, cerca al túnel en la carretera hacia Tarija, donde el motorizado comenzó a fallar y estaba por producirse una emboscada por parte de los contrabandistas.

La autoridad aduanera detalló que no había otra alternativa que incinerar el camión y la mercancía, porque los grupos de choque que habían logra-

do rebasar en Yunchará e Ischayachi perseguían al operativo y por el otro lado, por el sector de Tarija, se juntaba otro contingente para emboscar al personal aduanero, de las Fuerzas Armadas y de la Policía.

“Efectivos del CEO (Comando Estratégico Operativo) de las Fuerzas Armadas, conforme a procedimiento y luego de pedir autorización a las instancias competentes, procedieron a la destrucción del camión”, indicó Vilar.



Los decomisos evitan que la producción nacional pierda ventas en el mercado interno.

Seguridad

• Paulo Cuiza

El Gobierno nacional envió ayer 5,67 toneladas de ayuda humanitaria a Lipari, en el municipio paceño de Mecapaca; y ocho toneladas a la ciudad de Cobija, donde la crecida del río Acre inundó varias viviendas.

A través del Viceministerio de Defensa Civil, la ayuda humanitaria fue entregada a las familias afectadas por el desborde del río en la zona de Lipari, al sur de La Paz, y se dio inicio a los trabajos de reconstrucción del acceso caminero con una inversión de entre Bs 700 mil y Bs 1 millón.

“Son más de un millón de bolivianos de inversión para la zona, pensando en el beneficio de las familias que sufrieron el desastre”, explicó el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, quien llegó hasta el lugar llevando la ayuda humanitaria, valuada en Bs 167.700, para entre 60 y 100 familias damnificadas.

Ayer empezaron las tareas de reconstrucción en la zona, donde los pasados días la crecida del caudal del río se llevó la plataforma vial, dejando incomunicadas a las familias de esta región.

Ante la imposibilidad de rehabilitar la plataforma que colapsó, se abrirá una nueva ruta para su conexión con la ciudad de La Paz.

“Hoy (ayer) estamos aquí con esta maquinaria para que empiecen a trabajar en coordinación con los expertos de la Corporación de las Fuerzas Armadas para el Desarrollo



PRESIDENTE ARCE: "ESTAMOS EN ALERTA PERMANENTE"

El Gobierno envía 5,67 toneladas de ayuda humanitaria a Lipari y 8 toneladas a Cobija

100

FAMILIAS, SE ESTIMA,
fueron afectadas en el
municipio de Mecapaca.



Nacional (Cofadena), Defensa Civil, los alcaldes y subalcaldes (de Mecapaca) y técnicos del municipio”, informó Calvimontes.

Defensa Civil dispuso la maquinaria, que incluye motoniveladoras, excavadoras, camiones volqueta, entre otros equipos, para habilitar la conexión caminera en un plazo de una semana.

Los vecinos agradecieron la ayuda del Gobierno central

y los trabajos de apertura de la vía, que les permitirá retomar sus actividades.

AYUDA A COBIJA

El Gobierno nacional envió, además, ocho toneladas de ayuda humanitaria a la ciudad de Cobija y a otros municipios del departamento de Pando para atender a las familias damnificadas por el desborde del río Acre.

La ayuda humanitaria asciende a Bs 53.500 y consiste en harina, arroz, fideo, azúcar, agua en bidones, leche en polvo y aceite en botellas.

“Estamos llevando alimentos para garantizar la provisión y hacer sostenibles los albergues que están instalados y los nuevos que posiblemente se tengan que instalar”, explicó en la ciudad de Santa Cruz, el viceministro Calvimontes.

El municipio de Cobija fue declarado en alerta roja ante el desborde del río Acre. Entre 70 y 100 familias fueron evacuadas a albergues instalados por la alcaldía, y otras 200, aproximadamente, fueron acogidas en viviendas de familiares y vecinos.

A las 16.30 de ayer el nivel del río Acre llegó a los 12,92 metros en el barranco y continúa aumentando, según el registro de la Unidad de Gestión de Riesgos del Gobierno Municipal de Cobija.

El aumento del caudal del río Acre también afectó a los municipios de Bolpebra y Porvenir.

EN ALERTA

El Gobierno nacional se encuentra en alerta para responder a los eventos adversos y desplazó ayuda humanitaria



Guanay sufre por desborde de ríos.

// FOTO: RRSS

50,9

TONELADAS de ayuda humanitaria fueron enviadas a la comunidad de Monte Puncu, Pocona, Cochabamba.

Seguridad



TE"
ayuda
Cobija

// FOTO: DEFENSA CIVIL

MOVILIZAN A MILITARES PARA AYUDAR EN COLCHA K

Hay 80 municipios afectados y más de 12 mil familias damnificadas por lluvias

• Ahora El Pueblo

Las intensas lluvias afectaron a 219 comunidades de 80 municipios de Bolivia, con más de 12 mil familias afectadas y damnificadas, 40 muertos y 456 viviendas completamente destruidas, informó el viceministro Juan Carlos Calvimontes.

Desde el Gobierno fueron desplazados equipos y ayuda humanitaria a varios municipios, como Cobija, donde el desborde del río Acre afectó a más de 150 familias que tenían sus viviendas en las orillas del río. En Bolpebra, en la frontera con Brasil y Perú, ocurre algo parecido.

A Cobija fueron trasladadas

ocho toneladas de ayuda humanitaria entre harina, arroz, fideo, azúcar, agua en bidones, leche en polvo y aceite en botellas, para atender a las familias damnificadas.

CULTIVOS DESTROZADOS

En Santa Cruz, Cochabamba, Oruro, Potosí y La Paz también las lluvias castigan a varias regiones, con familias damnificadas y cultivos destruidos.

Los datos oficiales dan cuenta de 8.102 familias afectadas y 4.785 familias damnificadas, en total 12.887

El Viceministerio de Defensa Civil informó de ocho municipios declarados en desastre y cuatro en emergencia.

La fuerza del agua afectó a 206 viviendas y destruyó 456. Los fallecidos suman 40, y reportaron dos personas desaparecidas.

La ministra de Trabajo, Verónica Navia, informó que, para la intervención del Gobierno nacional a través de Defensa Civil, se necesita la declaratoria de alerta roja del gobierno municipal.

“En Cobija, la alcaldesa Ana Lucía Reis ha declarado la aler-

ta roja, inmediatamente el viceministro Juan Carlos Calvimontes ha activado el traslado de esta ayuda humanitaria que, por ahora, corresponde en estas ocho toneladas, y va a seguir respondiendo con este apoyo”, informó Navia.

RIADAS EN COLCHA K, GUANAY Y SACABA

Las riadas en el país, por efecto de los desbordamientos de ríos, causaron ayer inundaciones en Colcha K, en Potosí; Guanay, en La Paz; y Sacaba, en Cochabamba.

La alcaldía atiende la emergencia y la Gobernación del departamento de Potosí movilizó sus equipos de primera respuesta y brigadas de salud para atender a las familias afectadas en Colcha K.

En Guanay, las aguas cubrieron parte de las calles y avenidas, además de ingresar a las viviendas.

Al menos 40 viviendas, granjas y sembradíos fueron afectados en Sacaba.



Juan Carlos Calvimontes

40

PERSONAS perdieron la vida a causa de las intensas lluvias en el país.



y militares a zonas afectadas como el municipio de Colcha K, en Potosí; y Mecapaca, en La Paz, informó el presidente Luis Arce por redes sociales.

“Instruimos el despliegue inmediato de 85 efectivos del Comando Conjunto de Respuesta ante Eventos Adversos de las Fuerzas Armadas del municipio de Colcha K, Potosí, para coadyuvar en las tareas de evacuación de las familias afectadas por el desborde del río. Estamos en alerta permanente y trabajando en coordinación con las autoridades locales para salvaguardar la salud y vida de nuestra población”, posteó.

En el municipio de Pocona, comunidad Monte Puncu, del departamento de Cochabamba, también se entregó ayuda humanitaria en cemento, fertilizantes, tanques de almacenamiento de agua, entre otros insumos para las familias afectadas por la sequía. Son 3.073 familias damnificadas que se beneficiaron con 50,9 toneladas de ayuda humanitaria que representan una inversión de Bs 165.431, según informó Defensa Civil.

Datos oficiales dan cuenta de 8.102 familias afectadas y 4.785 familias damnificadas, en total 12.887. El Viceministerio de Defensa Civil informó que ocho municipios se declararon en desastre y cuatro en emergencia. La fuerza del agua afectó a 206 viviendas y destruyó 456. Existen dos personas desaparecidas.



Las aguas se llevan un puente en Palca.



// FOTO: RSS

Seguridad

• Paulo Cuiza

La propuesta boliviana de constituir la Alianza Latinoamericana Antinarcoóticos (ALA) apunta a la coordinación regional y a la “eliminación de la burocracia” en la lucha contra el narcotráfico, informó ayer el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo.

“Siempre vemos que los países y los miembros que luchan contra la inseguridad y la criminalidad transnacional vamos dos pasos atrás de estas organizaciones criminales (...) Sin embargo, si tenemos la capacidad de asociarnos y trabajar de manera conjunta en la Alianza Latinoamericana Antinarcoóticos, podremos decir que estamos dos pasos más adelante”, aseguró en el programa *Los hechos cuentan*, de Bolivia TV.

Del Castillo aseguró que el modelo a seguir es “eliminar la burocracia del sistema de justicia”. “Eliminar la burocracia que existe entre los conductos diplomáticos”, indicó.

Citó como ejemplo la aprehensión de un ciudadano boliviano que era requerido por Argentina hace más de 10 años por un caso de violación.

“Tuvieron que pasar 10 años para que mi persona se reencuentre con el Ministro de Seguridad de aquel país, me comente el caso e iniciemos la investigación, y en menos de 30 días estemos despachando a este violador. Qué lindo sería que las víctimas de la delincuencia, del narcotráfico y de las organizaciones criminales no tengan que esperar el encuentro de autoridades políticas y que exista una instancia internacional que vaya resolviendo cada uno de estos delitos transnacionales”, indicó.

La propuesta boliviana de constitución de la ALA fue presentada en la III Reunión Anual de Cooperación América Latina y el Caribe-Unión Europea en Materia de Política de Drogas (Copolad), que se celebró en La Paz con la participación de 174 delegados internacionales.

Precisamente el organismo propuesto apunta a constituirse en un ente de cooperación



Eduardo Del Castillo

PERMITIRÁ ESTAR UNOS PASOS ADELANTE DEL CRIMEN

Bolivia busca que ALA coordine y “elimine la burocracia” antidroga

El Ministro de Gobierno apuntó a que el modelo a seguir es “eliminar la burocracia del sistema de justicia y de los conductos diplomáticos”.



La presentación de la propuesta boliviana de crear la ALA para la lucha contra las drogas, durante la reunión de Copolad, en La Paz, la pasada semana.

// FOTO: MINISTERIO DE GOBIERNO

internacional multilateral que busca coadyuvar en el combate eficaz contra el tráfico de sustancias ilícitas.

“La organización criminal sigue operando en distintos Estados. Por tanto, la Alianza Latinoamericana Antinarcoóticos es una necesidad real que tienen nuestros pueblos, ya no más burocracia, ya no más límites porque estamos en una competencia desleal frente a las organizaciones criminales”, explicó Del Castillo.

Bolivia nacionalizó su política de lucha contra los drogas, y en 2023 logró la incautación de 32 toneladas de sustancias controladas.

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) es la fuerza operativa y de interdicción del narcotráfico, mientras de forma paralela se aplica la erradicación de la coca ilegal y excedentaria.

“

Siempre vemos que los países y los miembros que luchan contra la inseguridad y la criminalidad transnacional vamos dos pasos atrás de estas organizaciones criminales”.

Eduardo Del Castillo
Ministro de Gobierno

Plantean que Santa Cruz sea sede de ALA

Por su situación geográfica, el departamento de Santa Cruz fue considerado como sede de la Alianza Latinoamericana Antinarcoóticos (ALA), informó el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo.

“Hemos definido que desde un punto geográfico, desde un punto geopolítico esta Alianza Latinoamericana Antinarcoóticos debería funcionar desde el

departamento de Santa Cruz en atención a la posición geográfica y geopolítica en la cual se encuentra”, indicó.

El Ministro de Gobierno indicó que la ALA es una necesidad real debido a que se está en una competencia desigual frente a las organizaciones criminales debido a que éstas no respetan ninguna normativa nacional o internacional.





• AHORA EL PUEBLO

La Fundación Cultural de Banco Central de Bolivia (FC-BCB) llevará a cabo su Rendición de Cuentas Pública Final 2023 el 29 de febrero de 2024, en el Centro de la Cultura Plurinacional (CCP), en Santa Cruz de la Sierra.

EL JUEVES 29 EN SANTA CRUZ

Fundación del BCB presenta su rendición de cuentas final

Esta actividad se desarrolla en cumplimiento del artículo 235, numeral 4 de la Constitución Política del Estado Plurinacional de Bolivia y demás normativa conexas, cuyo objetivo es fomentar la transparencia de las actividades estatales y construcción colectiva de las políticas públicas, además de promover la responsabilidad de los servidores públicos en el ejercicio de sus funciones.

La Rendición Pública de Cuentas es un acto de transparencia y responsabilidad, es un proceso mediante el cual una institución informa a la sociedad sobre su gestión, resultados, el manejo de los recursos y los logros obtenidos.

En el caso de la FC-BCB, esta actividad es de suma importancia, ya que permite transparentar su labor y fortalecer la confianza de la ciudadanía en la institución.

Durante la Rendición de Cuentas Pública Final 2023 se presentará un informe detallado sobre las acciones ejecutadas en el ámbito cultural durante el año, así como los resultados

Esta actividad es de suma importancia, pues permite transparentar el trabajo y fortalecer la confianza de la ciudadanía en la institución.

La Fundación Cultural del BCB está bajo la dirección de su presidente, Luis Oporto Ordóñez.



FOTOS: FC-BCB

Banco Central de Bolivia, y su labor se enfoca en promover y preservar la cultura, el patrimonio histórico y artístico del país.

Además, tiene la misión de difundir las manifestaciones y producciones culturales, garantizando espacios de acceso, encuentro, diálogo y acción desde la equidad y la diversidad.

“La realización de la Rendición de Cuentas Pública Final 2023 en el CCP demuestra el compromiso de la FC-BCB, de descentralizar sus actividades y acercarlas a diferentes regiones del país”, destacó el ente cultural a través de información institucional.

El CCP, dependencia de la FC-BCB, es un espacio emblemático para el desarrollo y la difusión de las culturas del país.

La Fundación Cultural de Banco Central de Bolivia, bajo la dirección de su presidente, Luis Oporto Ordóñez, reafirmó su compromiso de trabajar en beneficio de la cultura y el patrimonio del Estado Plurinacional de Bolivia.

En ese contexto, la FC-BCB afirmó que su rendición de cuentas es una demostración de transparencia y responsabilidad hacia la sociedad, y tiene como objetivo fortalecer la confianza de la ciudadanía en la labor institucional.

1670

ES LA LEY mediante la cual se crea la Fundación Cultural del BCB, con el objetivo de mantener, proteger, conservar, promocionar y administrar los repositorios nacionales y centros culturales bajo tuición.

alcanzados en términos de promoción y preservación del patrimonio artístico e histórico del país.

Además se dará a conocer la planificación y los proyectos que se llevaron a cabo en la pasada gestión, con el

objetivo de continuar fortaleciendo la cultura en todas sus manifestaciones.

LA FC-BCB

Es importante destacar que la FC-BCB es una entidad dependiente del

Tribuna

Capricho desestabilizador de los opositores

**Armando Aquino Huerta**

En las últimas sesiones de la Cámara de Diputados no se pudo tratar ni aprobar el proyecto de Ley 073 sobre la suspensión de plazos procesales, el proyecto de Ley 075 sobre la cesación de la prórroga de los magistrados, planteados por los opositores al gobierno constitucional y legítimo de Luis Arce Catacora, solo se aprobaron dos –de los siete– proyectos de leyes económicas sobre créditos internacionales, después de actos delictivos de los opositores; incumpléndose el acuerdo de 2 de febrero del año en curso.

En dichas sesiones, los diputados opositores querían que se modifique el orden del día, denunciando al mismo tiempo que estaban secuestrados por grupos de choque del MAS-IPSP, mientras otros decían que era el pueblo que eligió a los diputados opositores y exigían que se aprueben los proyectos de leyes económicas porque necesitan dichas leyes; en tales sesiones, los opositores actuaron sin argumentos legales de ninguna naturaleza al extremo de que no citaban la ley o leyes que respaldarían lo que pedían –ni siquiera citaron un versículo de la Biblia–; hablaban y vociferaban solo por capricho y velando sus intereses personales y de grupo –como de costumbre–, al extremo de denunciar –gritando– que esta-

ban secuestrados, sin decir qué persona les había secuestrado ni mencionar qué cantidad de dinero pedía el secuestrador para ponerlos en libertad. (Es decir una mentira)

Capricho es la “Determinación que se toma arbitrariamente, inspirada por un antojo, por humor o por deleite...” conforme nos enseña la Real Academia Española (RAE); en consecuencia, actuando en bloque los diputados opositores, para no aprobar los proyectos de leyes económicas con créditos internacionales, constituye típico capricho rayano en lo inmoral, porque equivale a anular y matar la inteligencia del diputado y la diputada, ya que viola el derecho a la libertad de pensamiento y voluntad prevista en el Art. 21.5. de la Constitución Política del Estado (CPE), además viola también la dignidad y la libertad de la persona, garantizada en el Art. 22 de la misma Constitución, cuyos derechos también están proclamados en el Art. 19 de la Declaración Universal de DDHH porque se practicaban en la INQUISICIÓN y por los gobiernos dictatoriales de los fascistas.

En las sesiones referidas, los diputados de la oposición la injuriaron, difamaron, acosaron y discriminaron a la presidenta en ejercicio de la Cámara de Diputados, Verónica Challco, quien anunció tomar las acciones legales pertinentes, demostrando además haber leído la Constitución Política del Estado y el Reglamento de la Cámara de Diputados, y en consecuencia conocer sus atribuciones –como pocos conocen–; por si fuera poco, dichos diputados, mediante actos violentos y gritos delictivos tomaron la testera del he-

miciclo de dicha Cámara, dando así un golpe a la Asamblea Legislativa del Estado Plurinacional.

El empeño de hacer aprobar los proyectos de leyes económicas con créditos internacionales, expresada por la presidenta en ejercicio de la Cámara de Diputados, demuestra que Verónica Challco está identificada con los intereses del pueblo boliviano, y consiguientemente sabe que a los diputados opositores no les interesa Bolivia, sino sus intereses personales y de grupo; además se puede ver que dicha presidenta sabe también que leyendo los Arts. 158 y 161 de la CPE, la Asamblea Legislativa Plurinacional no tiene atribuciones para suspender plazos procesales ni para cesar y mandar a su casa a los magistrados del Órgano Judicial, y consiguientemente está segura de que los proyectos de Ley 073 sobre la suspensión de plazos procesales y 075 sobre la cesación de la prórroga de los magistrados, planteados por los opositores, constituyen INSTIGACIÓN PÚBLICA A DELINQUIR, tipificado y sancionado en el Art. 130 del Código Penal y si los aprueban cometerían el delito de RESOLUCIONES CONTRARIAS A LA CONSTITUCIÓN Y A LAS LEYES tipificado en el Art. 153 del Código Penal. Por ello no pueden aprobarse.

Ello deja al desnudo el CAPRICHOSO DESESTABILIZADOR DE LOS OPOSITORES, que se creen salvadores de Bolivia inclusive uniéndose entre desiguales; pero ya presienten que el 90% de las bolivianas y bolivianos no volverán a votar por ellos; porque el pueblo refiriéndose a los caprichosos dice: “Caprichoso como burro chiquito”.

La crisis diplomática que no fue

**Emir Sader**

Página 12

Desde Río de Janeiro me piden que comente sobre la crisis diplomática. Yo pregunto: ¿Qué crisis?

Esta es una crisis fabricada por los medios de comunicación. Lula condenó una vez más el genocidio de palestinos por parte de Israel. Una afirmación que ahora es ampliamente aceptada por la gran mayoría de formadores de opinión.

¿Quién puede permanecer insensible ante el genocidio de los palestinos, principalmente de los niños y mujeres palestinos? Las imágenes más espantosas de este siglo son las de los niños palestinos.

Me pregunto cómo los israelíes pueden mirar estas fotografías, elogiadas por su ministro de gobierno, y no sentir una profunda culpa por lo que están haciendo, todos los días, con decenas o cientos de muertes.

Cualquier ser humano que no se escandalice por este genocidio, que no acepte llamarlo genocidio, ya ha perdido su

sensibilidad, su humanidad. Lula hizo lo obvio y expresó nuestra indignación por todo esto. Nos representamos en él.

Sin embargo, de repente los medios comenzaron a generar indignación en la dirección opuesta. Lula habría faltado el respeto a los judíos y a todas sus víctimas. Una interpretación equivocada e infundada sirvió para movilizar a la derecha y a la extrema derecha, en lo que más les gusta: encontrar los posibles errores de Lula.

Algunos ya encontraron la base de los supuestos errores: la improvisación de Lula. En una actitud irresponsable, Lula habría empezado a hablar del conflicto global más grave del mundo contemporáneo, para equiparar diferentes fenómenos, ofender a las víctimas y absolver a los culpables.

Otra razón de los errores sería que Lula supuestamente desconocía el sufrimiento de los judíos, lo que justificaría el genocidio desatado por Israel.

Nada de esto se justifica a la luz de lo que realmente dijo el presidente brasileño. Al analizar lo que dijo, nos damos cuenta de que Lula ni siquiera mencionó la palabra holocausto.

Después de la ofensiva mediática inicial, cuando los efectos en Brasil y otros países del mundo revelan sus verdaderos efectos, todo es positivo para Lula.

Es clara la naturaleza artificialmente fabricada de una crisis que ni siquiera existió. Pero los medios viven de eso. El éxito de Lula, como presidente de Brasil y como líder mundial, es insoportable para la derecha. El éxito de Lula es el fracaso de la derecha y sus medios.

Los medios viven de buscar algún supuesto desliz de Lula, buscando erosionar su imagen pública y, de tener éxito, afectar su gobernabilidad, su capacidad para liderar el país, su prestigio, su apoyo popular.

Viven generando crisis, luego empiezan a entrevistar a la gente sobre esta crisis, a la que intentan darle existencia, como si fuera un fenómeno real. Los titulares empiezan a mencionarlo. Bueno, la crisis existe, el país está en crisis, el gobierno está sufriendo una crisis.

Lo primero que hay que hacer, entonces, es desmascarar la supuesta crisis, desmantelarla. ¿Está el país en crisis? El gobierno está en crisis. ¿Hay una crisis? ¿Qué crisis es esta?

Y, lo más importante, ¿qué medio es este? ¿Qué papel tiene? ¿Para informar a la gente? ¿Para formar la conciencia de las personas? ¿Y constituir un eje de oposición al gobierno?

Ahora
EL PUEBLO

DIRECTOR
Carlos Eduardo Medina Vargas

JEFE DE REDACCIÓN
Policarpo Toledo Arce
PERIODISTAS

Política. Mónica Huancollo Suño
Economía. Claudia Villca Ugarte, Jocelyn Chipana López
Seguridad. Paulo Cuiza Salazar
Sociedad. Naira Cecilia de la Zerda
Deportes. Reynaldo Gutiérrez Marín
Corrección. José María Paredes Ruiz

Diagramación. Iván Laimé Sarsuri, Gabriel Omar Mamani Condo
Fotografía. Gonzalo Jallasi Huanca, Jorge Mamani Karita, Gustavo Yamil Ticona Apaza

Ahora EL PUEBLO - Digital
Milena Parisaca Carrasco, Albert Jhonny Álvarez Choquehuanca, Dorian Jaleel Beltrán Molina

COMERCIAL
Tel. 2159313 Int. 5442 - 5443 - 5444

Distribución.
Ricardo Kantuta Aruquipa
Cel. 71274178



C. Potosí, esq. Ayacucho N° 1220.
Zona central, La Paz, Teléfono: 2159313

Editorial

La economía se construye entre todos

Desde 2020, el gobierno del presidente Luis Arce emprendió un importante desafío para revertir la crisis que dejaron la pandemia del Covid-19, los efectos de la guerra entre Rusia y Ucrania y la caótica administración del régimen de Jeanine Añez. La mirada estuvo puesta en la reconstrucción económica y se asumieron las acciones necesarias para sacar adelante al país.

Sin duda, en estos años se dieron pasos importantes y Bolivia volvió a la senda del crecimiento. Tener una de las inflaciones más bajas de la región y del mundo con 2,2% en 2023; y la menor tasa de desocupación urbana de Sudamérica con el 3,6% al tercer trimestre de 2023 son solo algunos de los indicadores que reflejan las medidas acertadas que se asumieron desde el Ejecutivo para velar por el bienestar de la población boliviana.

No obstante, hay intereses mezquinos que se anteponen y buscan desestabilizar al Gobierno, tratando de generar un panorama de crisis mediante información falsa y especulación, que agravan las situaciones adversas que debe resolver el Ejecutivo.

Pero, la economía tiene impacto en toda la población y el mantener la estabilidad y crecimiento requiere de esfuerzos conjuntos. Así lo entienden la administración del presidente Luis Arce y los empresarios privados del país, que durante los últimos días

sostuvieron reuniones de coordinación para tomar acciones que permitan fortalecer los ámbitos económico y productivo.

Esta alianza público-privada se consolidó la semana pasada con la firma del acuerdo entre el Ejecutivo y la representación del empresariado boliviano, que determinó 10 medidas para dar solución a la escasez de dólares e impulsar el sector productivo, principalmente, las cuales se fueron aplicando de manera inmediata, tal es el caso de la liberación de las exportaciones.

En esa línea, el presidente Arce, junto a los ministros del área económica y productiva, también sostuvo una reunión con los representantes de la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (Cainco), justamente para abordar, entre otros temas, lo referido a las exportaciones, garantizando el abastecimiento del mercado interno y la estabilidad de los precios.

La apertura del sector empresarial y del Ejecutivo para encaminar un trabajo conjunto persiguiendo objetivos comunes es una muestra de cómo se deben encarar las situaciones adversas que se presentan; actitud muy alejada de sectores de oposición que se empeñan en agravar las situaciones y alimentar los problemas, sin pensar en que el único afectado termina siendo el pueblo boliviano.

La apertura del sector empresarial y del Ejecutivo para encaminar un trabajo conjunto persiguiendo objetivos comunes es una muestra de cómo se deben encarar las situaciones adversas que se presentan.



